

# Los beneficios económicos de superar el conflicto en Colombia



## ESTÁS LEYENDO

**00:15** | Los beneficios económicos de superar el conflicto en Colombia

**17:02** | Van cinco muertos y más de 200 heridos durante puente festivo en el país

**00:00** | ¿Colombia, única sede de la Copa América?



**ECONOMÍA** | 25 de Marzo de 2019 - 00:15

La violencia en el país ha incidido en que las últimas décadas la productividad total de la economía se ha mantenido en niveles negativos, por lo que el Gobierno debe priorizar en este punto hacia el futuro, opinan los analistas.

Según un estudio de Mauricio Cárdenas y Sandra Roza, para el Banco Mundial, desde 1980 la participación que tiene la productividad total de los factores económicos en el crecimiento económico de Colombia ha sido negativa, lo cual se explica, en gran medida, por los problemas de violencia y conflicto en los que vive el país desde esta época.

Cárdenas, exministro de Hacienda de Colombia, y quien desde esta semana dicta el módulo de Economía de la Cátedra de Actualidad Colombiana de Uninorte, indicó que un importante factor de la disminución en el desempeño y la productividad total de la economía nacional ha sido el conflicto armado. Por lo tanto, es la primera intervención que se debe hacer para mejorar las cosas.

"Claro, hay que trabajar en todos los frentes, en seguridad jurídica, fortalecimiento de nuestras políticas públicas, tener más recursos para el emprendimiento, desarrollar sectores de más innovación, economía naranja, etc.; pero realmente el salto cualitativo y cuantitativo más importante que puede hacer la economía colombiana es el resolver el problema del conflicto", dijo.

De acuerdo con datos del Dane, en el 2018 la economía nacional creció a una tasa anual de 2,7 % y este año se espera que crezca en alrededor del 3,3 %. Sin embargo, la economía del país en periodos anteriores crecía a tasas que estaban entre el 5 y 6 %.

Sin duda el conflicto armado es un factor importante que ha limitado el crecimiento y desarrollo económico del país. "El proceso de paz puede incentivar la economía, pues es, tal vez, la intervención con más dividendo económico entre todas las alternativas, porque es *de las alternativas más desalineadas*", agregó Cárdenas. "Donde estamos más desalineados", agregó Cárdenas.

### Productividad para crecer

En el comportamiento de la tasa de crecimiento y el desempeño de los sectores clave de la economía nacional, es de principal importancia los niveles de productividad total de la maquinaria y los trabajadores. Jairo Parada, profesor de Economía de Uninorte, indica que a pesar del esfuerzo realizado por Colombia desde los años 90 del siglo pasado, por liberalizar la economía e implementar un modelo de apertura, los resultados en términos de crecimiento económico han sido más bien muy limitados.

"El crecimiento económico no ha sido espectacular sino más bien muy mediocre, y los resultados en dinámica exportadora también han sido limitados. Si bien no podemos decir que la apertura fue un fracaso, tampoco podemos reclamar un éxito", afirma Parada. Y agrega que un factor clave que determina el crecimiento económico es la incorporación de nuevas tecnologías e innovación en la producción, más que la incorporación de mayor mano de obra y capital.

Por su parte, Jorge Quintero Otero, profesor de Economía de Uninorte, señala que la literatura tanto teórica como empírica sobre crecimiento económico sugiere que uno de los principales determinantes del crecimiento son los incrementos en la productividad. Un estudio reciente del BID muestra que en América Latina no ha habido mayores mejoras en la productividad en los últimos 50 años y Colombia no es la excepción y ha experimentado, incluso, periodos de disminución en la productividad total de los factores.

### Ahorro e inversión

Otro factor que afecta el crecimiento y la productividad de un país son los niveles de ahorro e inversión, que en Colombia han sido bajos comparados con países desarrollados. Quintero indica que el ahorro interno es la principal fuente de financiamiento para las necesidades de inversión.

"En Colombia, aunque la tasa de ahorro es cercana al promedio de países de América latina (16 %), está por debajo de la tasa de ahorro de México, Perú y Chile, que son cercanas al 20 %. En contraste, los países del este asiático, que han tenido un crecimiento alto en las últimas décadas, presentan tasas de ahorro cercanas al 35 % del ingreso nacional", señala Quintero.

Gran parte de los ingresos provenientes del petróleo y demás subsectores del sector minero energético proveen un importante ingreso para la inversión pública en el país. Este es un medio importante para promover el desarrollo social y económico del país, ya que promueve la provisión de bienes y servicios públicos para la población.

Para Cárdenas, hoy tenemos demasiados recursos de estas industrias en el sistema general de regalías y muy pocos recursos en las necesidades de todo el país. "Hay que rebalanciar un poco esa ecuación; hacia delante hay que proponer una reforma que permita que las regalías se utilicen para financiar las grandes necesidades nacionales, como la alimentación escolar, el régimen subsidiado de salud, etc.; grandes problemas nacionales que se deberían poder financiar con los recursos de las industrias minero energéticas y que hoy no lo hacen o lo hacen mínimamente".

### Análisis | Invertir en capital humano

\*Por Jorge Quintero

La inversión en capital humano también es determinante de crecimiento según la teoría económica. En ese sentido, Colombia ha hecho buenos esfuerzos comparado con otros países de la región, pero en cobertura y calidad de la educación superior todavía estamos lejos de los niveles de los países desarrollados.

\*Profesor de Economía Uninorte

*\*Las opiniones expresadas aquí son responsabilidad exclusiva de los autores y no comprometen la posición de la Universidad del Norte.*

**Paga menos. Tanquea más.**  
Visita Bazar 65, tu estación de servicio de confianza EDS Bazar 65

## TE PUEDE INTERESAR

por Taboola



Este simple truco limpia su quemador de gas en ...

Diylife



¿El tubo de desagüe obstruido? Solúcionálo...

Trendingalleries



Zapatos 2 x \$149,900

Daffi



"Dejémoslo que él siga peleando solo": Santos sobre Uribe



Quintero, optimista luego de operación



La flora del Caribe, a un clic



¡Producto de pérdida de peso natural está...

Gobernies



Si vives en Bogotá podrás optar a estas ofertas de...

www.jetcoast.com.co



Personas famosas que murieron sin que tú lo...

Finance Blvd

Enlaces Promovidos

## NOTICIAS MÁS POPULARES

EN EL HERALDO

EN ECONOMÍA

EN VÍDEOS

EN FOTOS

## TE PUEDE INTERESAR

Enlaces Patrocinados por Taboola



11 alimentos que causan cáncer que debe evitar a...

Organic Welcome



¿Cansado de las dietas? Prueba las bayas de Goji

GoBerries Supplement



¿Quieres perder peso? ¡Pruébalo tú mismo!

Goji berries



# Van cinco muertos y más de 200 heridos durante puente festivo en el país



Archivo EL HERALDO